



SAHEL



Lancement mondial

Régénération – Opérationnaliser la Stratégie Intégrée des Nations Unies pour le Sahel (UNISS) : l'apport du PNUD

Date : 9 décembre
9h00 - 11h00 HNE

Note conceptuelle pour la session II :

Forger de nouvelles voies de développement – Comment réaliser la promesse de régénération du Sahel ?

Contexte

Les analyses sur le Sahel dépeignent souvent un contexte de crises, en proie à l'insécurité, aux catastrophes humanitaires et aux déficits de développement. Les Cela ne constitue toutefois que l'un des aspects de la réalité dans les 10 pays qui composent le Sahel.

Les habitants de la sous-région sont unanimes : le Sahel regorge de ressources illimitées qui n'ont pas encore été pleinement exploitées et qui pourraient offrir une vie plus prospère à des millions de personnes dans cette partie du monde et au-delà. Les paysages variés et époustouflants qui parsèment cette région regorgent d'immenses trésors minéraux; le potentiel climatique et environnemental est propice au développement de centrales d'énergie renouvelable à grande échelle et les structures de gouvernance traditionnelles participatives ne manquent pas. Sa population jeune et ingénieuse, la diversité de ses sociétés et la richesse de ses identités lui donnent un atout majeur.

Le Programme des Nations Unies pour le développement (PNUD), en étroite consultation avec un grand nombre de parties prenantes au Sahel, a réalisé un examen minutieux des efforts déployés à ce jour, des analyses actualisées de défis et d'opportunités de développement spécifiques, et a procédé à l'élaboration d'une voie vers le développement qui se fonde sur les réalités contextuelles de cette région unique. Les Sahéliens et les Sahéliennes ont le pouvoir d'entreprendre des actions transformatrices en vue de faire du Sahel la région prospère que nous savons possible.

Notre approche renouvelée reposant sur des programmes éprouvés est résumée dans « Une régénération – Mise en œuvre de la Stratégie Intégrée des Nations Unies pour le Sahel : la contribution du PNUD ».

« Une régénération » donne la priorité à des actions renforcées sur trois catalyseurs clés du développement : la gouvernance, la jeunesse et les énergies renouvelables. La gouvernance est un élément central de la reconstruction des contrats sociaux, et elle joue donc un rôle essentiel dans la promotion d'un développement inclusif et résilient et d'un leadership transformateur. Les jeunes, parce qu'ils représentent plus de 65 % de la population, sont le moteur de la croissance et comptent parmi eux les futurs dirigeants ; par conséquent, les solutions concernant la région doivent être formulées avec, pour et par les jeunes. Nous proposons enfin de nous concentrer sur les énergies renouvelables, car l'énergie est un catalyseur majeur du développement pour la réalisation de la totalité des Objectifs de développement durable (ODD). À cette fin, nous soutiendrons les gouvernements pour leur permettre de réaliser des investissements massifs destinés à réduire la fracture énergétique. Un accès à l'énergie porté de 51 % à 100 % pourrait suffire à transformer la région. Toutes les interventions sont menées dans une optique de prévention, de stabilisation, de transformation et de durabilité.

Partant de ce principe, nous avons l'ambition d'intensifier et d'accélérer les actions qui contribueront à faire émerger et amplifier les initiatives qui déboucheront sur la paix, la prospérité et la régénération du Sahel.

Présentation



Le lancement mondial de «Une régénération» aura lieu le 9 décembre 2021 à 9h00-11h00 HNE (heure de New York). La première session, d'une durée de 45 minutes, comprendra les discours d'ouverture des principaux dirigeants et des Sahéliens et Sahéliennes sur leurs aspirations et leur vision concernant l'avenir de leur région. La deuxième session consistera en une table ronde examinant les voies de développement innovantes qui prennent en compte les racines fondamentales et le potentiel unique du Sahel, pour se projeter dans un avenir de paix et de prospérité. Les intervenants débattront donc des mesures à prendre en vue d'inverser la situation et de créer une nouvelle trajectoire durable pour les populations du Sahel. Ces discussions visent à remettre en question le statu quo, à examiner les possibilités existantes et à déplacer le curseur vers les solutions locales et transformatrices qui ont fait leur preuve. Les intervenants seront invités à réimaginer les modalités qui permettront à la région

de passer de la dépendance à l'égard de l'aide et de l'action humanitaire à l'élimination des besoins ainsi qu'à la création de richesses et de capital humain au Sahel. Il s'agit ici de proposer une perspective pragmatique et axée sur les solutions dans le cadre du nexus entre l'aide humanitaire, le développement et la paix.

Ces échanges seront également l'occasion de donner de la visibilité à l'approche du PNUD et à son impact sur les conditions de vie en mettant en avant des témoignages de Sahéliens et Sahéliennes, et de souligner l'importance cruciale des partenariats pour concevoir et mettre en œuvre des programmes dans la région, de concert avec les citoyens. Dans ce cadre, des représentants du Sahel, ainsi que des jeunes, des femmes, des acteurs locaux et des entrepreneurs du secteur privé, seront invités à s'exprimer aux côtés de hauts fonctionnaires des pays sahéliens, de représentants des Nations unies et de partenaires du développement.

Speakers



S. E. Dr. Issa Doubragne,
Ministre de l'Économie,
Chad



Mr. Ousman Touray,
Ambassadeur du
Patrimoine Mondial
panafricain



Ms. Ifeyinwa Ugochukwu,
PDG, Tony Elumelu
Foundation



Dr. Alloune Sall,
Directeur Exécutif,
African Futures Institutes

Résultats escomptés



- » Amélioration de la visibilité et l'appréciation du potentiel du Sahel au-delà de la crise sécuritaire et humanitaire pour mieux l'appréhender comme un territoire d'opportunités
- » Mise en lumière les solutions locales, concrètes et innovantes menées et portées par les Sahéliens et Sahéliennes qui sont engagés sur les fronts de la paix et du développement
- » Valorisation de la force des partenariats du PNUD

